
26 DE OCTUBRE DE 2023. 

 

DIPUTADO ISIDRO OVANDO MEDINA, DEL PARTIDO MORENA. 

 

ASUNTOS GENERALES: 

TEMA: “PRESUPUESTO DE LA FEDERACIÓN”. 

 

Con el permiso de la mesa directiva, gracias a todos y a todas, por la oportunidad de 

dirigirme a esta asamblea porque en la ocasión pasada no fue posible por la ruptura 

del quórum, además de que es nuestra obligación, una cortesía política a las diferentes 

bancadas representadas en esta asamblea, quedarnos hasta el final escuchar las 

participaciones y debatir, porque de eso se trata un parlamento de hablar, de parlar y 

en esta tarde, yo quiero dirigirme a ustedes compañeras y compañeros de este 

congreso, y público presente y de las redes sociales, para emitir un breve comentario 

acerca del presupuesto de nuestro país, que el día de ayer se aprobó en su primera 

mitad, que es la Ley de Ingresos, para poder funcionar como gobierno, como estado, 

necesitamos de los dineros que son del pueblo que los aporta el pueblo y que deben 

regresar al pueblo, a través del presupuesto de egresos. Lo que se aprobó ayer en el 

Senado de la República fue cuánto va a ingresar a las arcas nacionales y es número 

redondo 9 billones de pesos, 9 millones de millones de pesos, y se ha hablado mucho 

en las últimas horas de un endeudamiento de nuestro país, que es histórico que es, 

que rompe récords etc., pero no es más, que una más de las mentiras de la derecha 

que se fija en lo que veladamente no descubren y nos dicen una verdad a medias o 

una mentira a medias. Hay que decir, que de esos 9 billones, un poco más de 4 

billones, van a ser ingresos por impuestos diversos, hay también ingresos petroleros, 

ingresos por derechos, por servicios, por la enajenación de bienes nacionales, 

etcétera. Y hay también considerado, ingresos por financiamiento, es decir, deuda, 

pero deuda interna. A diferencia del pasado nuestro país, ya no tiene contratación de 

deuda externa más que una porción marginal de muy poquitos decimales de 



porcentaje del presupuesto de ingresos total, ¿Qué quiero decir?, que antes se 

contrataba deuda con organismos internacionales y eso nos comprometía en nuestra 

soberanía, eso no está pasando ahora, ese casi 2 billones de pesos, de deuda es 

interna, que quiere decir, que nuestro país va a emitir más bonos, cada uno de 

nosotros, cada uno de los que nos está escuchando, como ciudadanos mexicanos, 

podemos contribuir también a las arcas de nuestro país, comprando por ejemplo, un 

certificado de la tesorería que vale 100 pesos, el gobierno nos da un papelito que dice 

“cete”, y nosotros le damos a cambio 100 pesos, esa es la deuda a la que se está 

refiriendo la derecha, pero no lo explica así, el gobierno tiene la facultad soberana de 

emitir esos certificados, esos bonos y los mexicanos no solo de manera individual, 

también las empresas, las grandes empresas adquirir esos certificados porque que se 

les regresa con un margen de ganancia, si nosotros adquirimos un cete por 100 pesos, 

después de un cierto tiempo dependiendo del plazo que uno elija nos van a regresar 

100 pesos, y un poquito más, entonces no es que se esté endeudando el país, por el 

contrario, si uno revisa el endeudamiento de nuestro país en los últimos 20 años, es 

en este sexenio, en donde menos sea endeudado México y, nos está sacando 

adelante el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, pagando en mayor 

cantidad, en comparación con sexenios anteriores, los intereses de la deuda externa, 

pero también el capital de la deuda externa, entonces, eso es lo que ingresó, 9 billones 

lo que va a ingresar en el 2024, y luego viene lo siguiente que todavía se va a discutir 

en la cámara de diputados, que tiene la facultad constitucional de decidir y aprobar el 

presupuesto, a propuesta iniciativa del ejecutivo, a través de la Secretaría de 

Hacienda, y todos esos ingresos que se van a recabar en el 2024, se van a gastar de 

la manera que lo ha venido gastando el gobierno de Morena el gobierno de la “Cuarta 

Transformación”, no es secreto, es para los programas sociales acaba de decir mi 

compañera diputada Karina del Rio, que, a través, de la Secretaría de Bienestar y de 

los servidores de la nación, se le está haciendo llegar ese dinero que es del pueblo al 

mismo pueblo, para eso es y por eso se enojan los del Poder Judicial pero no los 

trabajadores, esa nata que está hasta arriba gobernando, el Poder Judicial y 

dominando por décadas, el Poder Judicial son familias, está un estudio muy formal, 

completo de las familias y los apellidos que dominan el Poder Judicial desde hace 



décadas, se enojan porque se les va a quitar lo que una senadora del PAN, dijo que 

son centavitos 15000 millones de pesos, 15000 para ellos son centavos, para el pueblo 

de México es una gran cosa, porque puede servir para financiar muchas más 

pensiones de adultos mayores, muchas más pensiones para discapacitados, mucho 

más beneficio para el pueblo, para eso se va a usar y para las grandes obras de 

infraestructura, también porque las necesitamos. México está cambiando. Ya con esto 

concluyo, acaba de decir mi compañera diputada Rocío Cervantes, que el INE, aprobó 

que haya paridad de género, pero como las gobernaturas que van a estar en juego no 

son pares, sino es un número impar que se favorezca a la mujer, de cinco contra cuatro 

y no al revés, para que se salde esa deuda histórica y cuando lleguemos al 2030, 

tengamos mitad y mitad paridad, paridad real. Y vamos a tener gobernadora en cinco 

estados de la república, en cinco estados de la república, es un hecho, ya se aprobó 

y mi partido Morena dijo que no lo va a impugnar, porque respetamos a las mujeres, 

vamos a tener gobernadoras en cinco estados, y gobernadores, buenos compañeros, 

en otros cuatro estados, tal cual, cómo es, porque tenemos un principio, tres principios 

más bien, en Morena, no mentir nunca y además de Morena, lo dijo el gran Fidel 

Castro, que es para mí una guía, ser de izquierda, es no mentir nunca, jamás, eso es, 

ser de izquierda, ¡no mentir!, no robar y no traicionar eso son los  tres principios de 

Morena, y como lo dicho, lo ha dicho muchas veces mi compañero diputado Raúl 

Bonifaz, esta tribuna es la garantía de la “libertad de expresión” de los diputados, 

porque somos la representación de un distrito, la representación de la gente. 

Entonces, es tiempo de cambio, México está cambiando, y muy pronto vamos a ver 

los resultados, porque Roma no se hizo en un día, llevó su tiempo y así lo va a hacer 

nuestro país, es como un edificio de muchos pisos, ya construyó Andrés Manuel, 

nuestro gran líder el primer piso y venimos a construir el segundo, y el tercero hasta 

que llegue por fin “la victoria”, porque la victoria no es electoral, la victoria es cuando 

el pueblo de México, tenga bienestar y tenga justicia. Muchas gracias, es cuanto 

diputada presidenta. 

 


